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香港文匯報訊（記
者 杜法祖）DR醫學
美容集團3年前發生醫
療事故，4名女子接受
「美容針」療程後不
適送院，最後釀成一
人死亡，另一人須截
肢。
女死者陳宛琳的丈夫

楊錦開，日前以遺產管
理人入稟高等法院索
償，指對方因疏忽或違
反合約或違反責任，令
陳宛琳於2012年10月
10日死亡。入稟狀未有
列明具體索償金額。
6名被索償人為銅鑼

灣醫學光學美容有限公
司、DR醫學美容集團
創辦人周向榮、集團註
冊醫生麥允齡、香港美
塑醫務中心有限公司、
集團技術員陳冠忠及亞
太幹細胞科研中心有限
公司。

香港文匯報訊 (記者陳敏婷) 政府
於月前公佈醫院管理局檢討督導委員
會的報告，香港醫學會昨日批評報告
內容空泛含糊，沒有提出具體或前膽
建議；又認為督導委員會要求醫管局
於3個月內準備一份行動計劃，只是
把責任推卸給醫管局，成效存疑，促
請政府成立獨立委員會監察。醫學會
指出，現時醫管局未有獨立的醫學界
代表，未能真正發揮監察效能；又希
望政府更積極推動基層醫療服務。
食物及衛生局於7月中公佈有關報

告，提出10項建議，並撥出11.7億元
落實措施。醫學會昨日回應對報告感
到失望，該會檢討醫管局運作專責委
員會主席謝鴻興批評報告只觸及問題
大方向，「多餘，已經講了好多年」，惟未有提出有用
建議，又指報告中提出「未來3年額外撥出3億予三個
聯網作服務提升」是唯一最實質的建議，不過純屬杯水
車薪：「1年1億有什麼用？」認為政府應解釋額外撥
款的計算方法、如何運用及預計成效。
他續指，報告未有針對山頭主義提出實質措施，建議

聯網總監應屬醫管局總辦事處內編制，聯網總監與院長
應6年輪任一次；而報告提出專科門診輪候時間過長問
題，卻沒有解決方法。他批評，督導委員會要求醫管局
於3個月內準備一份行動計劃是「卸責」，指「醫管局
成立了廿多年也未能自我完善，3個月又怎可能」，促
請政府成立容許公眾參與的獨立委員會監察，否則純粹
「自己管自己」，成效存疑。

史泰祖促加入醫學界代表監察
醫學會會長史泰祖指出，現時醫管局未有獨立的醫學

界代表，未能真正發揮監察效能，認為應該加入醫學界

代表或立法會醫學界議員，「要有效監察就要拿取數
據，不只是看有沒有紗布遺漏病人體內。」他指出，絕
大部分於本港執業的醫生都是醫學會成員，該會具代表
性提出監察及建議方案。
面對人口老化，該會認為本港必須妥善推行預防醫療及

基層醫療。副會長陳以誠指出，醫管局不善處理基層醫療
需要，局方必須另外撥出資源處理，「鉛水驗血都搞唔
掂，要私營幫手」，建議成立另一個類似醫管局的機構，
專門處理基層醫療需要，包括提出研究數據、研究如何推
行基層醫療、計算所需資源；又認為政府應更積極推動公
私營協作模式。醫學會稍後會將意見提交食衞局。

醫局料3年內續推行各項建議
醫管局回應，就報告提出的意見已成立特別專責小

組，並先後舉行數次會議，深入研究執行方案及制訂工
作計劃；又已經舉行3次內部員工座談會，讓員工提出
意見。醫管局預計3年內會陸續推行各項建議，確保公
營醫療系統持續可行。

■■醫學會批評檢討報告內容空泛含糊醫學會批評檢討報告內容空泛含糊。（。（左二起左二起））
謝鴻興謝鴻興、、史泰祖史泰祖、、陳以誠陳以誠。。 陳敏婷陳敏婷 攝攝

香港文匯報訊 (實習記者梁殷欣) 港人
工作忙碌，未能抽空照顧長者，居家安老
似乎難以做到。有見及此，有機構就建立
全港首間延展服務長者日間護理中心，支
援居家安老。該中心是全港首間「年中無
休」為長者提供一星期七天的持續日間護
理服務。
由基督教靈實協會成立的全港首間社署
資助下，開拓延展服務時間的長者日間護
理中心昨日舉行開幕禮。位於將軍澳的怡
明長者日間護理中心，專為年滿六十歲或
以上、身體機能中度至嚴重受損以及居住
在將軍澳或西貢區的長者而設。
較一般的日間護理中心不同，該中心的
服務時間較長，平日服務時間又會按需要
延至晚上10時，而星期日和假日更運作至
晚上6時或按需要延展；除農曆年假外，會
全年為長者提供服務。

張建宗：減護老者壓力 釋勞動力
勞工及福利局局長張建宗表示，該中心
切合了居家安老為本的護老方針，長者可
在此得到護老服務，既減輕護老者的壓
力，又釋放勞動力，實是一舉多得。此
外，政府又推行不同試驗計劃，例如兩年
前的第一階段長者社區照顧服務券試驗計
劃，以「錢跟人走」的概念，讓長者按需
要選擇服務。
社署現正制訂第二階段試驗計劃，希望
靈實會繼續支持該計劃的推行。
基督教靈實協會行政總裁林正財醫生表
示，「我們深明現代人工作時間長，實在
難以兼顧家中長者的起居照顧和護理。透
過這種嶄新的延展服務，希望減輕護老者
心理負擔和照顧壓力。」

■勞工及福利局局長張建宗（右三）出席基督教靈實
協會怡明長者日間護理中心開幕典禮。

海事處犯錯 不夠證據加控
政府公開南丫海難完整報告 海泰號船長負主要責任

■■政府昨全面公開南丫海難政府昨全面公開南丫海難
調查完整報告調查完整報告。。 資料圖片資料圖片
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香港文匯報訊 （記者張易） 針頭
重複使用或造成交叉感染，據統計每年
奪走130萬條生命，是全球第九大死亡
殺手。英國人Marc Koska發明一次性
低成本「智能針筒」解決上述全球性災
難問題，他昨日在港接受本報專訪，指
智能針筒專利後年將屆滿，屆時樂將製
造技術傳授予有興趣廠商，助世界衛生
組織（WTO）達成2020年前於全球普
及智能針筒的目標。
記者現場所見，智能針筒外表與普

通針筒無異，製造成本亦接近，不同只
在於只能使用一次，第二次使用會自動
斷裂。該針筒目前在包括印度在內的數
十個發展中國家使用，全球有13個授
權生產商，三個在中國內地。由於
WTO有計劃在全球普及智能針筒，
Koska相信未來數年有巨大增長潛力。
他計過，智能針筒回本期約6年至7

年，較一般針筒為長，但廠商可通過生
產無菌手套、針頭等分攤成本發掘邊際
效益。而Koska的下一目標則是為其專
利針頭尋找授權生產商。
香港與英國均面臨人口老化及公立

醫院醫生不足問題，英國駐港總領事
館貿易投資推廣總裁賀頌雅（Jo
Hawley）向港府獻策，建議效仿英國
發展社區醫療及鼓勵在家看病，以紓
緩公立醫院壓力。
她又向本報表示，本港對外國醫生

執業限制諸多，第一學位若非本港取得
很難留港執業，冀仿傚英國放寬學歷認
證門檻，吸引外國優秀醫學人才。

「智能針筒」專利滿 冀助普及濟世

死者家屬古太昨晚引述律政司及律師指，參考過多
分報告後，認為沒有足夠證據起訴海事處職員。

她批評，海事處職員一向在發牌及審批圖則上無嚴格
遵守指引，「從來不會筆錄，僅靠口述」因而沒有留
下實證，反成脫罪理由。
她希望警方呼籲社會人士提供更多資料，或考慮透

過懸紅，以尋找更多證據。一直協助家屬的律師指涉事
的海事處人員驗船多年，經驗豐富，卻在檢驗船隻時沒
有做足「要做的事」，可以就此指出負責人員魯莽。

袁國強：訴訟無時限新證據會再審視
袁國強會後表示，政府外聘的資深大律師看過所

有相關資料後，同意刑事檢控科的結論，雖然認為
事件存在問題，但不幸地最終因找不到足夠證據，
所以不能作進一步檢控工作，不過袁國強強調，這
方面的訴訟沒有時限，若有新證據出現，律政司會
再審視。
袁國強又指，涉及船公司的調查，律政司仍然與警

方跟進，由於仍在調查，現時不便披露詳情。對於運
輸及房屋局的報告建議向13人開展紀律程序，由於兩
人已牽涉刑事程序，暫時擱置紀律聆訊外，有一人的
紀律聆訊已正式展開，其餘10人，律政司亦應公務員
事務局要求，提供法律意見。

批黎細明航海技術水平低得可憐
另外，南丫海難的事故調查委員會報告提到，委員

會認為海泰號船長黎細明要為撞船事件負上主要責
任，指他無保持適當瞭望、正確使用雷達、以安全航
速行駛、亦無採取避碰行動等。
委員會認為，黎細明沒有正確使用船上雷達，不接

納他指自己一時大意，未能在雷達上發覺到南丫四號
的說法，指他在兩三個船位的距離時，才以肉眼發現
南丫四號，在瞭望方面犯了嚴重錯失，航海技術水平
低得可憐。

南丫四無人有正式雷達操作資格

至於南丫四號船長周志偉，委員會認為他無使用或
無正確使用船上雷達，亦無保持適當瞭望等。委員會
指，周志偉駕船只靠目視，不接納他之前表示直到撞
船時，無看過雷達畫面，之後又指自己初次在雷達上
看到海泰號是在距離一海里之處的說法。
委員會認為，海事處無規定南丫四號配置雷達，做

法奇怪，而船上無人具備正式的雷達操作員資格，情
況極不理想，又批評港燈海事主任在處理船員有關雷
達設備訓練要求的態度，加上只提供英文版本的雷達
手冊，須予以嚴厲批評。
海難家屬早前查閱報告時，部分內容被遮蓋，政府

昨晚宣佈考慮法律意見後，決定全面公開事故報告。
袁國強解釋，委員會在前年4月向行政長官提交報
告，當時涉及事故的兩名船長被落案控告誤殺罪名，
政府為免影響刑事司法程序，經諮詢法律意見後，決
定將報告中涉及兩名船長責任問題的相關內容遮蓋。
由於有可能受影響的相關刑事司法程序已完成，政

府考慮法律意見後，決定將整份報告公開。
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三年前發生的南丫海難造成39

人罹難，惟當年負責審批圖則及

發牌的海事處至今無人負上刑

責，死者家屬昨晚與律政司司長

袁國強會面了解調查進度。死者家屬

古太會後表示，律政司與其外聘資深

大律師均承認海事處職員在事件上有

錯，但由於未有足夠證據，無法對其

他海事處公職人員作出刑事檢控。同

時，政府昨日公開南丫海難事故調查

委員會報告，披露有委員認為海泰號

船長黎細明要為撞船事件負上主要責

任，又批評其航海技術水平低得可

憐。 ■記者翁麗娜

■■智能針筒發明者智能針筒發明者Marc KoskaMarc Koska
（（左左））及賀頌雅及賀頌雅。。 張偉民張偉民 攝攝


